

# EL TIEMPO

AÑO III

San José, jueves 24 de octubre de 1901

Número 630

## AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA  
frente a la Cantina de Serapio Tomás  
El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para  
todos los gustos y a precios bajos.

### Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños; ropa interior, porfumería.  
Todo fresco y de calidad inmejorable.

## SE VENDE

O SE ALQUILA BARATA

una casa situada en punto céntrico á propósito para una familia acomodada.

Informes en esta Redacción.

### "EL TIEMPO" Diario político é independiente

Director y Redactor:  
**JUAN RAFAEL ACUÑA**

Editor y Administrador:  
**MIGUEL ANGEL TAPIA**

#### AGENTES

|              |                       |
|--------------|-----------------------|
| San José     | Manuel A. Poveda      |
| Guadalupe    | Jesús Salazar R.      |
| Mojón        | Rubén Campos S.       |
| Desamparados | Rafael G. Rodríguez   |
| Cartago      | J. J. de Altamira     |
| Alajuela     | Carlos Clavera        |
| Heredia      | Bennicio Mena         |
| Limón        | Tomás Herrá           |
| Puntarenas   | Gonzalo Villar        |
| Esparta      | Gonzalo Bolaños S.    |
| San Ramón    | Fidel Quesada         |
| Liberia      | Aristides M. Carrillo |
| Sto. Domingo |                       |
| San Mateo    |                       |
| Paraiso      |                       |

#### Dirección

Oficina: Calle Central, núm. 117  
Correo: Apartado número 160.  
Talleres: Imprenta "La Prensa Libre", frente a la Plaza de la Dolorosa.

#### Condiciones

Todo pago es anticipado.

|                       |      |
|-----------------------|------|
| Número suelto del día | 0-05 |
| " " atrasado          | 0-10 |
| Suscripción mensual   | 1-00 |

Los avisos, reclamos y comunicados se cobrarán módicamente, según arreglo convencional con el Director ó Administrador de este Diario.

### DR. T. M. CALNEK OFICINA

Calle Central, Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA:  
de 11 a.m. á 2 p.m.

## GRAN EXPOSICION

PARA EL DIA DE DIFUNTOS

--DE--

LAS FAMOSAS CORONAS DE

CYCAS DEL JAPON

EN LA SUCURSAL DE LA JARDINERIA ARTISTICA DE

## ANDERSSON H<sup>NOS</sup>

Llamamos la atención á nuestros favorecedores que necesiten trabajos en flores naturales para el día de finados, que en estos días llegarán 10,000 ejemplares de la célebre Flor del Cabo. (Siempre viva blanca) para llenar la falta de flores que cada año por estos días se nota. Los encargos deben hacerse anticipadamente.

YA LLEGARON LAS ARAUCARIAS  
A LA SUCURSAL DE LA  
JARDINERIA ARTISTICA

La oficina de los Drs.

## ROJAS Y SOTO

Roberto Fonseca C., Rafael Calderón M. y

Octavio J. Silva, DENTISTA

Han sido unidas y trasladadas á la casa de don Antonio Arguedas, Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica.

## LETICIA

CANTINA CANTINA  
PROPIETARIO  
TACIOC ASTRO

Situada en la esquina opuesta á la Imprenta Nacional antiguo local de La Francia.

LOS MEJORES COCTAILS

Las más sabrosas bebidas. Salón especial para servicio.

## LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

Calle Central

Frente á las Sritas. Carazo

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los de género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visitad esta tienda y os convencereis del buen gusto.

M. SCHAPS.

## RESTAURANT CENTRAL

PROPIETARIO,

JUAN AMIGHETTI

-Casa especial para pensión-

SERVICIO A LA CARTA A TODA HORA.—CANTINA BIEN SURTIDA Y COCINA

NEJADA POR EL CONOCIDO ARTISTA

Toda la culta sociedad visita este Restaurant.

-LUIS MAESTRI-

## OPORTUNIDAD

DESDE MAÑANA Y HASTA EL 31 DEL CORRIENTE

OFRECEMOS VENDER

## AZUCAR BLANCO

muy seco y de buena clase á C<sub>f</sub>.8-00 y C<sub>f</sub>. 9-00 el quintal. Y el azúcar refinado y granulado á C<sub>f</sub>. 11-00. Todo fabricado en Juan Viñas por D. Federico Tinoco.

LINDO BROS

Pueden ver las clases y dar sus órdenes donde los Sres. Pagés y Cañas y W. Steinworth & Hno. San José, octubre 9 de 1901.

## EL TIEMPO

## Protesta

Los estudiantes de la Escuela de Derecho de Costa Rica, protestamos enérgicamente contra los injustos ataques de que, por medio de la prensa, se ha pretendido hacer víctima á nuestro ilustre Profesor Licdo. DON RICARDO JIMÉNEZ, modelo de ciudadanos íntegros y animosos.

San José 23 de octubre de 1901.

Gregorio Martín, Fabio Baudrit, Alejandro Alvarado h., Carlos Lara, Juan Alvarado V., Manuel Castro Q., Luis Castro S., Enrique Pinto, Alfredo Volio, Amadeo Joahaning, Juan R. Arias B., Juan F. Picado, Juan R. Acuña, José M. Chinchilla G., José Luis Sáenz, Camilo Esquivel, C. González Rucavado, Tobías Zúñiga Montúfar, Isaac Zúñiga Montúfar, Leonidas Briceño, Aquiles Bonilla G., Guillermo Mata, Adán García, José Luján, Pedro Iglesias h., José J. Chaverri, Manuel Guadía, Franklin Jiménez, R. Mora A., Modesto Martínez, Andrés Retana Muñoz, Basileo Muñoz C., Emiliano Odio, Víctor Trejos C., Faustino Orozco, Luis Montenegro, Marciano Acosta, Carlos Orozco Castro, J. Raff. González, Enrique Chaverri A., Ad. Acosta, Carlos Aragón R., Francisco Ross, Oscar Herrera T., Fco. Rojas Flores, Manuel F. Jiménez, Juan C. Quesada.

## Cartas místicas

Heredia, 22 de octubre de 1901.

Señor Director de

"El Tiempo."

San José.

Señor y amigo apreciable:

Cuando recibí su amable misiva, ya le había remitido mi carta anterior en la cual le daba ligerísimos datos acerca del ceremonial fúnebre celebrado en esta parroquia en memoria del eximio sacerdote, señor Obispo Thiel.— Por ese motivo no pude complacerlo con detallada y minuciosa crónica acerca de aquella fiesta, y hoy ya es tarde para hacerlo. Pero tengo entre mis apuntes bastante material que poco á poco le iré suministrando en estas por demás insulsas cartas místicas

cas que las personas de juicio sereno ven como obra pía y de propaganda benéfica en pro del catolicismo en Heredia, cuando no con indiferencia por el poco arte y tino en dichas cartas revelado, puesto que no es persona del oficio, sino una especie de dilettanti quien las escribe.

Pero quiero insertar en esta carta un saludo amistoso, que sea á modo de tarjeta de felicitación, para el padre Camacho, Coadjutor de esta parroquia encargado del servicio en el templo del Carmen, con motivo de ser día de su santo el 24 de este mes. Pocas veces se me presenta la ocasión de hacer un saludo tan sincero y cariñoso á la par que respetuoso como la presente, pues el padre don Rafael Camacho es uno de aquellos sacerdotes en quienes se juntan aquellas circunstancias especiales que hacen que una persona atraiga simpatías porque exteriormente revelan bondad y mansedumbre, cualidades que en sus actos todos confirma el expresado sacerdote con cuya amistad me honro.— Ruego al padre Camacho acepte esta felicitación como una de las más sinceras y cariñosas que el 24 de este mes le lleguen.

Hay, señor Director, en situaciones tan penosas económicamente como la actual, espectáculos que llevan consuelo al corazón, que son como un lenitivo, como almíbar que viene á mitigar las amarguras. He tenido ocasión en estos días en que el tiempo ha sido bueno de visitar el Hospital de esta ciudad. Póñese allí de manifiesto el interés crecido de algunos espíritus caritativos que saben que el cristianismo es religión de amor y desprendimiento para nuestros hermanos. Surge desde luego en el Hospital, como carácter distintivo y esencial, el aseo á toda prueba por todas partes, pisos muy bien lavados, jardines que demuestran que don Juan María Solera y el Doctor don Marcos M. Rodríguez, encargados de la vigilancia superior de aquel establecimiento, disienten en cuanto al concepto de belleza y gusto, con los encargados de cuidar el parque central y los jardinitos de la iglesia parroquial. Todo es allí buen gusto y sencillez, parece que los Directores se han propuesto contribuir á hacer lo menos dolorosa posible la estada allí de los pobres enfermos que recurren á la caridad social para curarse de sus dolencias. Pude observar la calidad y cantidad de alimentos suministrados á los enfermos y quedé agradablemente sorprendida, tan bien y cuidadosamente se preparan. Debo consignar con grandísimo gusto que la administración directa del establecimiento está á cargo de doña Dolores Trejos, hermana de la caridad, si no por votos hechos en la forma que los regla-

mentos indican, si por su celo, por su abnegación y desprendimiento en pro de los necesitados. El establecimiento es visitado muy á menudo por estimables señoras que siempre dejan algún óbolo, aun cuando no sea más que el consuelo cariñoso y la esperanza que se da al moribundo, lo cual es siempre bastante, pues hay veces en que no hay dinero suficiente para recompensar la voz que nos envía una frase de cariño, una palabra de esperanza ó la mano que seca una lágrima de dolor. Adorad á Dios en espíritu y en verdad, dijo el sublime mártir del Gólgota. ¿Qué oración más eficaz, qué ejercicio espiritual, qué práctica pueden ser recibidos con más complacencia allá en el Cielo que el dar pan á los pobres, consuelo á los afligidos y que el distribuir amor donde quiera que haga falta?— En verdad que el Hospital es una honra par la ciudad de Heredia.

Ya que del Asilo para los pobres y menesterosos enfermos destinado he hablado, quiero apuntar también uno entre muchos hechos que pone de relieve la bondad de corazón y el sentimiento filantrópico que por lo general alberga en el pecho de la mujer herediana. Se trataba de un caso singular de miseria, hoy que tanta abunda en nuestro país: una pobre familia, del todo desamparada, fué encontrada alguna vez materialmente en el caso más doloroso de necesidad. Era ya tarde: los niñitos lloraban agujoneados por una hambre no saciada durante el día: el padre había enfermado desde hacía algunos días y se hallaba en cama y como muchos otros obreros en su oficio de hojalatero no encontraba trabajo: la madre observaba con dolor aquel cuadro que tenía en frente. El espectáculo era para partir el corazón más duro. Un jovencito que casualmente pasaba por ahí se impuso de aquel cuadro de miseria y acudió en su auxilio con cuanto la mano de Dios puso á su alcance. La noticia de aquel caso en el centro de la ciudad llegó á oídos de una de mis queridas condiscípulas del Colegio de Sión é inmediatamente, con todas las precauciones y cuidados con que proceden los corazones generosos cuando practican alguna acción meritoria, rehuyendo las miradas de los curiosos, pensando que nadie se daba cuenta de su proceder, corrió á prestar auxilio, con mano pródiga, á aquel hogar hambriento de ellos. Parecía, y era en realidad, el ángel que el Cielo enviaba para consuelo de aquellos padres y aquellos niños desamparados. ¿Diré tu nombre mi querida condiscípula? ¿Descubriré tu incógnito? No, por Dios, pero ten entendido que seguí tus pasos, que sé que sólo eres capaz de acciones nobles y bellas y que te complace

el que se ignore tu conducta; pero debo decirte que esa nueva acción la pongo en el haber muy crecido del gran cariño que te profeso. Tú sabes quien soy, ¿recuerdas nuestras confidencias allá en el Colegio? Desde entonces ocupas lugar de preferencia entre mis cariños espontáneos.

Una maestra de escuela se impuso también del caso—¡bello ejemplo para los encargados de formar el corazón de la niñez!— de aquella familia desvalida, relató á sus discípulas que había en Heredia una familia muy pobre, que el padre estaba enfermo y que hacía días no conseguía trabajo, que los hijitos padecían hambres, que estaban en la miseria, que la religión cristiana decía que todos somos hermanos, que no es justo ni cristiano que haya quien esté gozando de holgura cuando hay al lado quien no tiene ni siquiera lo necesario para vivir, que la religión verdadera no consiste tanto en oraciones y ejercicios piadosos cuanto en las prácticas caritativas, y que harían muy bien en socorrer cada una como pudiera á aquellos pobres que también eran hermanos. Desde el día siguiente, unas con una moneda de cinco céntimos, otras con un puñito de arroz, cada una según sus facultades, se presentaron en la escuela, y en vez de verificar un paseo recreativo se dirigieron á la casa de los pobres del relato á ofrendarles aquellos auxilios. Vosotros pedagogos ¿podéis citar lección más elocuente cuanto práctica de moral?

Señor Director, quedan mil cosas más en la punta de mi lápiz, pero serán para las próximas, pues ésta concluye aquí con un saludo afectuoso de su amiga y colaboradora,

MARÍA JOSEFA.

## Señor Redactor del "Eco Católico"

Señor: Bueno sería que U. calmase un poco los furros de su colaborador don Rosendo de J. Valenciano, tan extremadamente sulfurado contra mí, pobre intrigante, por haber publicado algo de una historia de actualidad, que en las presentes circunstancias del país pudiera servir de guía á los que tienen por derecho la misión importantísima de darnos obispo.

El señor Valenciano con su mirada de águila y su extraordinario talento adivina una intención llena de malicia y me vé despotricarme contra una víctima inocente que por su ausencia no puede defenderse, y por eso lle-

no de santo celo apostólico y de la más acendrada caridad hecha pestes contra mí, ligero escritor, y contra el clero del país porque defienden una causa que solo servirá para su propio desdoro, ¡cálmelo pues no es para enfurecerse tanto! pues su ira aunque provenga de santo celo por la gloria de Dios, no será justa si no va acompañada de razones sólidas y para razonar es necesario la calma, de la discusión sale la luz, pero nunca de los insultos diatribas, burlas y desprecios; dígame que recuerde que él también es, según entiendo sacerdote del país y al hechar tanto lodo al clero nacional puede salpicarse él también.

Por lo que hace al señor Obispo de Portoviejo que vea las cosas con más calma y compasión, mi intención no es tan mala como él la ha visto á pesar de su gran talento, también los genios se equivocan á veces; mi intención, fué poner un ejemplo práctico á la causa santa y justa que se ventila hoy. Costa Rica merece tener por Obispo á un hijo suyo que tenga la misma lengua, los mismos usos, los mismos modales y los mismos sentimientos de aprecio, de cariño, de abnegación, de sacrificio, de desinterés, en una palabra de amor por el clero del país y por sus feligreses como éstos los tendrán para con él. El señor Obispo Schumacher, es muy bueno, muy santo, muy sabio, pero trató de reformar su clero, porque aquel lo necesitaba, como lo dice el señor Valenciano, pero con reforma extranjera, que es lo que reprochamos y lo que no queremos aquí, en donde según el señor Valenciano también el clero, menos él, necesita reforma.

A propósito recuerdo que mi abuela me dejó un armario viejo que ella apreciaba mucho por haber sido de su abuela y como ya estaba escocherado traté de reformarlo y llamé á un extranjero que era carpintero, pero él me dijo "esto hay que quemarlo y hacer uno nuevo y bonito, cuesta lo mismo," pero como yo deseaba conservar mi armario le despedí diciendo: señor eso no es componer sino destruir y cambiar y llamé á un chapu-

Peluquería y Barbería Aséptica

PASCUAL MONTENEGRO

La que pone nuevamente á disposición de sus clientes y del público en general

CASA DE DON RAMÓN CHAVARRIA

Cien varas al Norte de la casa de comercio de don Juan Hernández,

Frente al establecimiento "La Joya."

sero del país que me lo reformó.

¿Qué tal si el señor Valenciano tuviese que reformar Guatuso acabaría con el último indio de cualquier modo, traería una colonia extranjera y así quedaría Guatuso en Europa ó viceversa. Y si él como humano que es, necesitase reforma alguna vez cuál método le gustaría más, el extranjero ó el del país?

Eso mismo lo comprendió el señor Schumacher pero tarde y por eso trató de entregar la administración de su diócesis al señor Loo, y al mostrar singular aprecio á los señores Gómez, Rubianes y Escalante fué por que comprendió su falta y gracias á eso Portoviejo no desapareció del número de las diócesis ecuatorianas.

Si el señor Schumacher hubiese reformado su clero por el método criollo, ó más bien él hubiese sido hecizo pronto habría vuelto á su diócesis como los otros que huyen también, pues el huir en él no fué cobardía sino necesidad, pero el que le abandonasen sus paisanos sí deja que pensar.

Por lo demás puede estar seguro el señor Valenciano de que ninguno de los que abogan por la causa, ambiciona la mitra, ni la Vicaría general, antes bien los que son capaces la temen, pues no es poca carga. Lo único que se desea es el bien del país, el prestigio del clero y la grandeza de la Iglesia de Costa Rica levantada por sus hijos.

JOSEFO.

## Opinión

del amigo de don Adán

De una costilla de él surgió la primera mujer. No podía quedarse atrás el amigo de don Adán sin dar su opinión, aunque nadie se la haya pedido, y hacerla del público, aunque sea solamente de él y de don Adán.

Después de algunos sabios literarios, que le quedaron en su antiguo repertorio, y que le sirven de azúcar para endulzar la píldora *O bispo extranjero*, viene cual si fuera un Vate con gran gloria y magestad, lleno de experiencia y prudencia co-

mo la de un cura y Vicario, tan nomiso á la autoridad eclesiástica, como el más austero castigo, convenciendo al clero costarricense para que opte por Obispo extranjero. Lo prueba con argumento de San Pablo y San Juan, que según él, eran partidarios del extranjerismo episcopal, y lo corrobora con la historia de los pontífices romanos. Le enseña al clero costarricense lo que es derecho de patronato, las gracias que el Cabildo Eclesiástico concede al gobierno civil, habla de Curia Romana, dice que los *gritillos* del clero costarricense no llegarán á Roma y si llegan no serán escuchados.

Está tan hinchado ese amigo de don Adán que se le ha metido en la cabeza que el clero costarricense necesita de sus luces, de su prudencia y de su misticismo fatal. Para él, nadie sabe nada de elección episcopal, de derecho patronato, de Cabildo Eclesiástico, de Curia Romana. ¡Cuánta necedad y pretensión tiene el amigo de don Adán! ¡Le debían lanzar candidato, si es que no lo han lanzado ya!

Continúe amigo de don Adán, que pronto se necesitará de un instrumento para limpiar ropa sucia.

*Oho discipulo tico.*

San José, Oct. 23 de 1901.

## Un recuerdo

Nuestra ciudad blanca está de luto.

Rosalía Cañas, una de las flores que embellecía su ameno jardín y lo embalsamaba con su suave aroma, ha desaparecido para siempre. Esa bella flor contaba diez y ocho primaveras, cuando el angel de la muerte se la llevó sin piedad. — Mientras él goza y ríe satisfecho de su triunfo, nosotros lamentamos inconsolables su eterna ausencia.

Chalía ha muerto en esa edad en que la vida nos sonríe dulcemente; sus ilusiones de felicidad, cumplidas están allá en el mundo invisible do sólo habitan las almas puras!

Chalía no existe, pero sí, su recuerdo imperecedero en

la memoria de los que lloramos su prematura desaparición.

ABIGAIL.

Liberia, octubre 4 de 1901.

## Crónica

### Encontrándose

un poco enfermo el señor Miyares, no pudo corregir las pruebas de su último artículo sobre el "Alcohol" el cual encierra algunos errores de confrontación: Así léase en la 37ª línea: *estas sustancias* en vez de *estas circunstancias*; y en la 45ª línea: *ioduro de amonio*, en lugar de *ioduro de amoniaco*.

### Otra adhesión

El señor Presb<sup>o</sup> don Juan Vicente Quirós, Cura de Santa

María de Dota, se ha adherido á la carta abierta dirigida por sacerdotes costarricenses al señor Presbítero don Juan de Dios Trejos.

### Dos mil colones

pide don Eloy Palacios al pueblo de San Ramón por el monumento que en su propia villa quieren elegir á la memoria del señor Obispo.

### Nosotros preguntamos

á la Directiva Central porqué razón las Juntas cantonales de la Provincia del Guanacaste se componen solamente de civilistas?— Según la fusión hecha, lo más natural es que en dichas juntas figuren también republicanos nacionalistas.

### Dicen que no

fué sólo uno el envenenado en Liberia por equivocación de drogas en una botica; que fueron tres, de los cuales dos murieron y uno se pudo salvar. El doctor Aguilar dió cuenta de ello en cumplimiento á su deber.

### Hasta hoy

no supimos la desgracia ocurrida á un chiquito de don Manuel Venegas. Nos alegramos mucho de que la caída que sufrió no haya sido de fatales consecuencias.

### ¿Por qué razón

en Liberia los militares están tomando parte activa en la política, siendo así que se ha dictado una cuerda disposición prohibiéndolo terminantemente?

Trasladamos á los autores de la disposición para que hagan respetar sus órdenes.

### Por cartas

precedentes de Liberia se nos dice que el doctor Alvarado está trabajando en contra de la transacción; á continuación copiamos un párrafo de una carta: "El doctor ha organizado un club compuesto de él, Dámaso, Urbina, Guadalupe Bolandí, Chilano, Eduardo y los oficiales del Cuartel. El Dr. discursó exitando á sus correligionarios para lanzarse á la lucha contra los de la oposición (hoy nacionalistas) á fin de no dejarse quitar el Municipio, las Juntas y especialmente la *Junta de Caridad*.

"Se susurra que habrá palo y mordaza para los nacionalistas republicanos, no obstante estar éstos de acuerdo con lo pactado entre ambos partidos."

## Dígalo el Médico!

Pregunte Ud. al médico, "¿Cuál es el gran remedio para la tisis?" y le contestará, "El Aceite de Hígado de Bacalao." De cada diez facultativos, nueve dirán lo mismo.

Y, sin embargo, cuando las personas están tísicas, repugnan todo alimento con grasa, no obstante ser la grasa necesaria para su restablecimiento, y rechazan ó no pueden tomar el aceite de hígado de bacalao simple. El aceite simple desarregla el estómago y quita el apetito. El desagradable olor y sabor á pescado lo hace casi insoportable. ¿Qué hacer?

A esta pregunta se le dió contestación cumplida cuando por primera vez hicimos la

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos. Aunque de eso hace ya cerca de veinticinco años, ése es todavía el único remedio por excelencia para todas las afecciones de la garganta y los pulmones.

El mal olor y sabor se han eliminado, el mismo aceite se ha digerido en parte, y hasta los estómagos más delicados, con muy raras excepciones, lo aceptan fácilmente. De diez personas, no hay una que pueda tomar y digerir el aceite simple. De las mismas diez, nueve pueden tomar la EMULSION DE SCOTT y digerirla. Por eso cura tantos casos incipientes de tisis.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

Evite las imitaciones y las "preparaciones de sabor" y "vinos" llamados "preparaciones de aceite de hígado de bacalao" que no lo contienen.

Llamamos la atención sobre este punto á la Directiva Central del Partido Nacional á fin de que trate de evitar atropellos que seguramente acarrearían hoy graves consecuencias.

### Está abierta

ya la Exposición de Flores, Coronas, Palmas, Cruces, Canastillas, etc., las más bellas y caprichosas, en la Sucursal de la Jardinería Artística de los Hermanos Andersson.

Visítad esa exposición.

### Además

de los diecinueve sacerdotes que suscribieron la carta abierta dirigida en "El Tiempo" n<sup>o</sup> 625, al Presb<sup>o</sup> don Juan de Dios Trejos, manifiestan adherirse también á ella los señores Presbíteros don Rafael Badilla cura de Puriscal y don Gregorio Benavides cura de San Isidro de Heredia; de suerte que en vez de 19 sacerdotes son ya 21.

Muy pronto serán publicadas adhesiones semejantes.

### Personales

Murió un niño de don Rafael Quirós.

—Se halla de regreso en esta ciudad, procedente de Cartago la señorita Teodora Pacheco.

### Mucho molestan

en la calle los niños de las escuelas á los ancianos é inválidos, sin que la policía trate de corregir ese abuso.

### Parece

que pronto va á ser macadamizada la calle que de la estación de ferrocarril del Pacífico conduce á la Dolorosa. Bastante necesita una composición esa calle.

## JOSÉ LUJAN

PASANTE DE ABOGADO

DESPACHA EN LA OFICINA DE DON

MANUEL LUJAN

'LA VIOLETA'

Fábrica de siropes y aguas gaseosas.

'LA VIOLETA'

Medicinas frescas y puras, Refrescos

'LA VIOLETA'

Farmacia y Droguería. Frente al lado sur del Mercado. Teléfono 730. Apartado 113.

'LA VIOLETA'

FERMALINA: infalible para afecciones del cutis.

'LA VIOLETA'

Bragueros, vendas, pesarios

'LA VIOLETA'

Artículos de tocador y Perfumería.

## Se alquila

una casa cómoda situada 75 varas al oeste de 'La Tempestad', en la 9ª Avenida. Entenderse con mi hijo Juan Bta. Monestel ó con Teodoro Monestel en el Mercado.

Juan Vte. Monestel.

## Galletas calientes á toda hora

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco

á los hoteles, restaurantes y revendedores.

## LA JOSEFINA

Gran panadería mecánica

DE ALBERTO ODDIO

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

PAN FRESCO

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las arinas que se emplean.

# TRASLACION

## "EL TIEMPO"

ha trasladado su oficina á los altos de la casa que ocupa el almacén de los señores Robert Hnos. en la Calle Central, 100 varas antes de llegar á la Iglesia del Carmen.

**BUENO**

**Azúcar de superior calidad**

Se vende en la casa de los señores Juan Knöhr Hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un rendimiento mayor que cualquier otra clase producida en el país.

**GUILLERMO NIEHAUS**

**BARATO**

### COMPañIA DE TYPEWRITERS

Esta oficina, la primera que se estableció en Costa Rica para el servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por máquina testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes á cualquier hora en la 9ª Avenida Este n.º 30. En el apartado n.º 70, y en la oficina del Sr. Lic. don Manuel Argüello de Vars, al lado de los tribunales de Justicia.

San José de C. R.

### A. RUIZ

**AFINADOR Y COMPOSITOR**

**DE PIANOS**

GARANTIZA SU TRABAJO

**PRECIOS DE SITUACION**

Calle 13, Norte, n.º 118.—Casa de

ATMELLA.

### BARATA

se alquila en el alto de la Estación una casa nueva y cómoda, de 2 pisos, estilo americano, y con buen solar. Entenderse con don Ramón Ortiz en su platería, ó con don Carlos Centeno en el Registro Civil. San José, octubre de 1901.

### LUIS WANGELIN

**PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.**

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

# EL TIEMPO

Diario político

é independiente

Este Diario, fundado exclusivamente para servir los intereses del pueblo, goza de gran aceptación, siendo por ese motivo el que ofrece mejores resultados á los anunciadores. Nuestra tarifa es módica. El trabajo de avisos es ejecutado con esmero.

### SE VENDEN O SE ALQUILAN

Una casa situada 175 varas al Sur de la esquina de la Botica Francesa, propia para una familia pequeña.

Dos casas cien varas más al S. una de ellas grande bien construída y con hermosísimo jardín.

Y otra casa cien varas al Sur de la Dolorosa en la calle que conduce á la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Para informes en esta Redacción.

### Joaquín Morales

Agente general de publicaciones **COLON**

Corresponsal del *Anuario del Comercio*, de Madrid, *El Mundo Latino*, *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, *La Revista Mercantil é Industrial*, *La Unión Ibero Americana*, *El Libre Pensamiento*, de Lima, *El Tiempo*, de Guayaquil, *El Cronista*, etc., etc.

Se reciben suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de avisos en Europa y América.

En Panamá dirigirse á don

EDUARDO BASTAR.

### Agencia general

DE PERIÓDICOS

nacionales y extranjeros

Me encargo de los periódicos que me manden.

TARIFA:

Cobro de suscripciones...20 ojo

avisos y otras

publicaciones.....10 "

Por avisos que yo envíe...20 "

—Cobro rentas y cuentas.—

Los recibos deben venir el 30 de cada mes. y los fondos serán enviados invariablemente el 8.

Referencias, pueden pedirse á todos los comerciantes de Limón, y en San José, al doctor Porras, á los señores Camprubí y don Ricardo Casas.

F. T. DE ALTAMIRA.

Limón, agosto de 1901.

### CIRCULAR

A nuestros suscritores y Agentes que aún no se han dignado cancelar las cuentas que nos adeudan.

SEÑORES:

¿No les parece á Uds. que es muy justo, ya que nosotros no hemos tenido inconveniente en estar enviándoles *El Tiempo*, que nos cubrieran buenamente lo que se nos debe?

Esperamos que esta indicación será atendida, evitándonos así el disgusto de tener que hacer el cobro publicando sus nombres.—*El Administrador.*

## Dr. Teodoro Picado

**Médico Cirujano**

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

*Sozodonte*  
DIENTES Y EL ALIENTO.

(DE VAN BUSKIRK)

Es el dentrífico favorito del público de todo América así como también de todo Europa, desde el año de 1859. Es la preparación mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz Sahara Bernhardt dice del *Sozodonte* que "es el único dentrífico de reputación universal."

El *Sozodonte* preserva la dentadura de su decaimiento, endurece las encías y perfuma el aliento, dándole el olor mas delicioso que ninguna otra preparación puede conceder.

El *Sozodonte* se vende en todas las Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendoles la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de *Jabon Sozoderma* de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL,

215 Washington St., New York, EE. UU. de A.



Esta es la figura exacta del paquete segun se vende.

### ZAPATEROS!

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.

!SUELA!

!SUELA!

ZAPATEROS!

Tipografía

## La Prensa Libre

SITUADA EN LA PAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

TIP. LA PRENSA LIBRE.

## Restaurant Universal

DE JOSE FERNANDEZ

Frente á la casa de don Federico Tinoco

Este nuevo Restaurant, preciosamente instalado, ofrece al público un servicio inmejorable y un cocinero de PRIMO CARTELO. El maitre d'hotel es el conocido MONLOUIS.

SE SIRVEN COMIDAS Y CENAS A LA CARTA!!!